

LA IDEA

Sr. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

Suscripción. { Un año..... 4 pesetas.
Un trimestre..... 1 id.
Un mes..... 0'35 id.
Número suelto corriente 0,10; atrasado 0,20.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Cuesta del Alcázar, 20.—Teléfono 133.

El pago es adelantado.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
De los trabajos suscritos responden los firmantes.
Toda la correspondencia al director, D. Magdaleno de Castro.

POR LA SALUD DE TOLEDO

INSISTIENDO

Ya indicábamos en nuestro número anterior que parece ser que nuestro Ayuntamiento se dispone á tratar de la moción del Sr. Hoyos en la semana próxima.

Ya exponíamos también nuestra creencia de que los munícipes toledanos estarán bien penetrados de la importancia del asunto y que es de esperar que no encuentre su marcha obstáculo en algún espíritu rutinario de esos que denominan y encuentran poco practicable, ya que no imposible, todo lo que significa, todo lo que exige esfuerzo y trabajo, estudio y enérgica y constante voluntad, todo lo que sea sacarles del camino trillado, del camino facilísimo de ir allá á soltar unas cuantas palabras en las sesiones, todo lo que sea salir, fuera del no hacer nada, de la inercia, de la pasividad rutinaria, que es precisamente lo que mantiene, no ya á Toledo solamente, sino á gran parte del pueblo español, en este lamentable estado de estancamiento y atraso en que nos encontramos.

Exponíamos igualmente, con toda claridad, nuestra opinión—que es la del sentido común—de que la formación de la comisión, á que ha de quedar especialmente encomendado el asunto, exige, á no dudarlo, verdadero tino en la elección de personas, y que dicha comisión habrá de ser verdaderamente especial y extraordinaria, como especial y extraordinario es el asunto, que lleva en sí un plan completo de higienización, de saneamiento y reforma urbana en Toledo.

La Comisión, que en su notable moción propone el Sr. Hoyos, es bastante numerosa y esto es, á todas luces, un gran acierto bajo diversos puntos de vista; es, además, hasta una necesidad, porque la complejidad misma del asunto habrá de exigir que se le divida en varios grupos, todos de suficiente importancia y de bastante trabajo en sí mismos, para que en cada uno de ellos entienda una ponencia del seno de la comisión y sin perjuicio de la unidad de la misma. Por la índole esencialmente técnica del contenido propuesto en la moción del Sr. Hoyos, es necesario personal técnico; por su carácter de extraordinario interés general es de absoluta conveniencia que estén representadas todas las clases sociales—agricultores, obreros, comerciantes, industriales, propietarios, etc.—no sólo por la suma de experiencias y observaciones que puedan aportar, sino porque es preciso que todas ellas sepan por sí mismas, que todas ellas vean por sus propios ojos lo que puede ó no puede hacerse, los que se interesan más ó se interesan menos, los que trabajan ó no trabajan... Así, á más de constituir un estímulo, hágase más ó hágase menos, la responsabilidad directa, en su caso, será para algo más que el Ayuntamiento.

La moción, en su base *m*, dice: «Cesión gratuita de las obras del Mercado, á quien se comprometa á terminarle en el plazo de un año, cobrándose lo invertido, con el producto de puestos y pesos públicos, en el tiempo que se juzgue económicamente posible, de la explotación del mismo Mercado». Y ¿quién dice que del seno de esa comisión y autorizada con el conocimiento adquirido del asunto por los individuos pudientes que pueden pertenecer á ella, no puede salir un generoso movimiento, una honrosísima iniciativa encaminada, con ardi-

miento y eficacia, á cubrir, de capitales toledanos, la cantidad necesaria para terminar las obras de ese Mercado que está siendo ya el inri de una capital de provincia, que á más de tener la historia que tiene Toledo está á dos pasos de la Corte? ¡Un Toledo que al cabo de diez años no ha sido capaz de concluir las obras de un Mercado, que poseen ya hasta modestos villorrios!

¿Que qué ha faltado? No ha faltado nada más que voluntad, voluntad eficaz, de los que pueden hacerlo. Nada hay difícil cuando hay voluntad, voluntad que trascienda de platonismos y palabras al orden de los hechos.

No difícil, sino fácil y bien fácil es hacer algo por Toledo si los que pueden—y, por tanto, deben—arriaman el hombro. Así es de esperar de ellos, aunque no es el caso primero de tontos que tiran piedras á su tejado, ni el primer ejemplo de suicidio; más ó menos directo, más ó menos manso y latente, más ó menos consciente, pero suicidio...

Hay que conceder al asunto toda la importancia que tiene.

Notas semanales.

El Director del Laboratorio químico municipal.

En uno de nuestros números pasados anunciábamos que se estaban celebrando en Madrid las oposiciones á la plaza de director del Laboratorio y Centro de inspección de esta capital.

El tribunal, compuesto por el insigne Ramón y Cajal y los académicos y catedráticos Sres. Gómez Ocaña, Fegés, Madrid Moreno y Agulló, han designado por unanimidad para el cargo al opositor D. José Úbeda Sarachaga.

El Sr. Úbeda es doctor en la Facultad de farmacia y tiene una brillantísima hoja de estudios y otra no menos brillante de servicios; en los especiales del cometido, para que el fallo del ilustre tribunal le ha designado, ha ocupado muy importantes puestos y últimamente ejercía en el Laboratorio de Madrid el cargo de jefe inspector del servicio de desinfección; es decir, que el Sr. Úbeda es un especialista y un profesional experimentado en los servicios que en Toledo va á prestar.

El Sr. Hoyos, en aquella su tan notable moción, pidiendo la reorganización del Laboratorio químico municipal, que, al fin, después de año y medio y de la adquisición de importantes elementos modernos para dicho Centro, se ha visto coronada por el éxito en las recientes oposiciones á que nos venimos refiriendo, se lamentaba con frase tan amarga como expresiva de que desgraciadamente en nuestro país, y, sobre todo, en estas nuestras regiones centrales, poseamos casi todas «las apariencias estériles, pero casi ninguna de las realidades fecundas de la civilización moderna». Hoy Toledo y el Ayuntamiento de Toledo tienen derecho á que aquella frase deje de ser una verdad muy amarga en lo que se refiere á las realidades de los servicios de su Laboratorio químico municipal.

De parabién está, pues, la higiene pública en Toledo, en lo que á la acción de dicho organismo municipal pueda referirse. Nuestro aplauso al Municipio toledano, y en particular al concejal nuestro digno correligionario Sr. Hoyos, iniciador de la importante reforma que al fin y aunque para ello ha sido preciso que hayan pasa-

do muchos meses, ha visto realizada aquella su luminosa moción, coronado por el éxito su pensamiento, en cuanto de él y del Ayuntamiento depende.

Prensa local.

Es singular lo que ocurre con los discursos de Costa, en punto á referencias inexactas y á capricho traídas.

Inexacta á más de necia—por no faltar á su historia—es la pedestre que en su número de la semana pasada, hace *El Castellano*, «el malminorista» mudo.

Tenemos en nuestro poder los discursos, taquigráficamente tomados, del Sr. Costa. Aunque nada tendría de particular que en una cuestión de hecho y de esa índole, pensara el Sr. Costa de distinto modo que otros muchos, no es cierto que como el colega le atribuye haya pronunciado aquella frase de «el infeliz Nozaleda». Lo que dijo el insigne aragonés, fué que hay «otros Nozaledas ministros y generales, más culpables, y que mayor empeño aún, que en impedir que el arzobispo de Manila fuera á Valencia, debió ponerse en que Montero Ríos no llegara á la presidencia del gobierno español». Frases que tienen una muy clara interpretación, de que prescindimos, porque mal-dito si la cosa lo merece.

Añade el semanario aludido, subrayándolo, que eso lo dijo Costa enfrente de Lerroux, del «fiero Lerroux.» ¡Pueril necesidad! ¡Enfrente de Lerroux; y Costa y Lerroux fueron del brazo á la Asamblea!

Y á propósito de la vigorosa elocuencia del gran pensador y tribuno, aprovecha la ocasión de zaherir como él suele hacerlo, hablando de la oratoria, que califica de averiada, de los demás republicanos. ¡Qué infeliz! ¡Hablar él de oratoria averiada! Para hablar de eso, ¿tiene más que pasarse por triduos, novenarios, etcétera, donde esos sermoneadores, ramplones, premiosos, modorreros, ó ampulosos, cursis y ridículamente huecos, todos con las mismas figuras, con los mismos lugares comunes en los labios, con los mismos florilegios de percalica, con los mismos moldes retóricos, gastados mil veces, trasnochados, vacíos, infantiles, actuando comunmente sobre ese público de devotos profesionales sobre esa beatería de pobreza y rutina mental, «ese mundo extraño y enfermo—que diría Niezoche—en que nos introducen los Evangelios, un mundo como tomado de una novela rusa, donde el desecho humano, las enfermedades nerviosas y la imbecilidad infantil, parecen haberse dado cita?»...

En torno á la Alcaldía.

Nada sabemos de lo que en un colega local, en su número de la semana pasada, se dice acerca de trabajos que en Toledo y en el Ministerio de la Gobernación se hacen, con objeto de substituir en la Alcaldía al señor Martos con el Sr. Ledesma.

Tampoco sabemos si á dichos trabajos son ó no ajenos el Sr. Ruano y el gobernador.

La Fiesta del Árbol.

Se celebró conforme estaba anunciado el sábado por la tarde. Ya desde muy de mañana se observaba en Toledo una animación como de día de fiesta. A las diez y media próximamente, la música del Asilo, acompañada de algunos empleados de la casa y del vicepresidente de la Comisión provincial, se trasladó

al Museo, donde se hizo cargo del pendón del cardenal Mendoza.

A las dos y media de la tarde partió de la plaza del Ayuntamiento la procesión cívica, en que formaban los niños de todos los colegios de primera enseñanza, con sus correspondientes estandartes y profesores, y varias distinguidas personalidades.

La Vega baja, sitio donde está emplazado el *Campo Escolar*, en que se celebró la fiesta, estaba lleno de gente; los paseos y tribunas estaban ocupados por gran número de personas. Después de haber entonado los alumnos el himno escrito para el acto, hicieron uso de la palabra el alcalde Sr. Martos, el inspector de primera enseñanza Sr. Abellán, el concejal señor Medina y el gobernador civil de la provincia señor Cañadas.

Acto seguido se entregó á los niños un librito conmemorativo de la fiesta y la merienda, que consumió cada alumno al pie de su plantación.

Nuestro aplauso al Ayuntamiento y á cuantos Centros y personas han tomado parte en la culta y hermosa fiesta y particularmente al Sr. Medina, iniciador y uno de los principales organizadores del acto.

Muy particularmente también felicitamos á nuestro digno amigo Sr. Hoyos, que no sólo ha sido, en unión del Sr. Medina, uno de los principales y más laboriosos organizadores de la *Fiesta del Arbol*, sino que además, tanta asiduidad y tanto trabajo ha puesto por ver convertida en un hecho real su iniciativa, de establecer un Campo escolar para Toledo, añadiendo una nueva y honrosa página á sus constantes desvelos y esfuerzos por la enseñanza y la higiene, por el mejoramiento moral y material de esta vieja y querida ciudad.

LA PATRIA GRANDE

¡Miserables, embrutecidos por tres décadas de gozada restauración borbónica!...

¿Por qué habláis de patria grande, vosotros que sólo la concebís chica, muy chica? Chica la habéis hecho con vuestra incultura, vuestros latrocinios y vuestras desmembraciones.

Pobre vive por vuestra deslealtad y vuestra traición.

Chica es la patria con los Moret, los Maura y los Montero. En el olimpo de Gálvez Holguín y de los Romanones no caben otros dioses. Cualquiera aleluyero plagiaría con éxito al Dante de la romántica y soñadora Italia con abocetar no más la *Infernal Comedia* de vuestras hazañas ruines y arlequinescas. ¿Y aún habláis de patria grande? ¿Acaso os pertenecen, y en vuestro redil conviven, los Costa, los Cajal, los Galdós, los Unamuno, los Giner, los Salmerón, los Azcárate, los Nankens y los Lerroux?

Sois vosotros los tipos caricaturescos del aduar. En vuestra faz asoma la figura del cacique lugareño, puero y brutal á la vez, rufián y cínico á un tiempo.

Carcomas del país, todos vuestros desvelos y todas vuestras correrías de ardilla se cifran en vivir sobre él, chupando hasta la última gota de su sangre y aprovechando hasta el último minuto de su vida.

¿Patria grande? ¿Y qué sabéis vosotros de eso? ¿Qué saben de la patria grande los que la traicionaron en Cuba, la entregaron en Filipinas y la vendieron en París?

¿Que hay que hacer patria? ¿Y la vais á hacer vosotros? ¿Para quién? ¿Para darla nuevamente á extrañas manos por una sonrisa regia, por un delirio de grandezas, por un año de poder ó un *pase* de salvación para vuestra alma irredenta?

¿Es quizás la patria una coquetuela Maritornes, Mesalina sellada de todas las impurezas, que se trae y se lleva á los camastros de todas las concupiscencias, ó es, por el contrario, conjunto grandioso de sentimientos, de idealidades, de pasiones nobles, salutíferas, regeneradoras, unidas por el nexo de la historia al proceso de la vida, mantenidas por el nexo de la tierra, de la raza y de la lengua, á la eterna soberanía de la naturaleza?

Esta patria no la habré. Con vosotros no puede haberla.

¿Habláis de contricción, de enmienda, de arrepentimiento? ¡Ah!... De los arrepentidos *será* el reino de los cielos.... Pero los arrepentidos no *han hecho* el reino de los cielos.... ¿Que os ayudemos?... ¿A qué?... ¿A

morir?... Sea en buen hora. La caridad del sudario debe ser en estos tristes tiempos nuestra misión más piadosa.

Quando sobre el polvo de la tierra los restos macabros de vuestros regímenes, de vuestras instituciones, de vuestras pompas y de vuestras vanidades, se confundan, entonces surgirá la patria como clámide alada, pura y deslumbrante, para realizar los sueños de nuestras pasadas añoranzas. Sólo entonces se oirá la voz de la verdad diciendo:

— ¡Ya hay patria grande!

J. MARCIAL DORADO.

ALMONEDA

En la casa número 3, piso 2.º, de la calle de la Sierpe, se hace de bonito mobiliario.

Hay una elegante sillería, estilo Luis XVI, hermosas cornucopias, espejos, mesa ministro, nutrida panoplia, otros ricos muebles y preciosos *bibelots*.

En el Ayuntamiento.

SESIÓN DEL MIÉRCOLES 28.

Orden del día.

Informe de Contaduría en la instancia del arrendatario que fué en el año anterior del arbitrio sobre puestos públicos, pidiendo le sea cancelada la fianza. Conforme.

Distribución de fondos para el mes de Marzo. Aprobado.

Se da lectura á una moción suscripta por los señores Guzmán y López, en la cual, para remediar el estado precario del Municipio y poder realizar fácilmente el plan que traza el Sr. Hoyos en su moción última, propone que el Ayuntamiento reclame con eficacia tres cosas: 1.ª, reclamación del pago del cánón no satisfecho, há ya bastantes años, por los pueblos que poseen en enfiteusis bienes propios del Municipio toledano; 2.ª, reclamación de las láminas emitidas, por una tercera parte aproximadamente, de los bienes de propios enajenados en virtud de las leyes desamortizadoras, y que fueran á parar á los pueblos enfiteutas, cuando son de la pertenencia del Ayuntamiento de Toledo, que es el que poseía el dominio directo de dichos bienes; 3.ª, que se gestione igualmente la emisión de inscripciones intransferibles al 4 por 100, por valor equivalente al de las otras dos terceras partes de bienes propios, que aún queda por emitir, según los cálculos de los Sres. Guzmán y López; terminaba la moción proponiendo la creación de un negociado en la oficina municipal, compuesto de un oficial y un escribiente y el personal necesario, según el trabajo que exigiesen las diversas fases de la marcha del asunto.

Después de una breve discusión en que se muestran conformes con el espíritu de la moción, coincidiendo en la conveniencia de buscar todos los antecedentes y documentos que puedan existir relativos al asunto, se acuerda designar á una Comisión, compuesta de los Sres. Palacios, Guzmán y López, que auxiliados del contador, archivero y algún empleado más de las oficinas municipales, se encargue de buscar cuantos antecedentes documentales puedan existir en el Archivo municipal.

A continuación se da conocimiento de una comunicación, en que el director del Instituto de sueroterapia, ofrece curar á los enfermos de hidrofobia en número de uno á cinco, al año, habitantes de Toledo, por la cantidad de 125 pesetas anuales, y 5 pesetas más por cada caso que se presente después de dicho número. El Ayuntamiento acuerda que pase el asunto á la Comisión correspondiente.

Se da cuenta del resultado de las oposiciones para la plaza del Laboratorio químico municipal, en las que el tribunal que ha presidido el Sr. Ramón y Cajal, ha designado por unanimidad para el cargo, al Dr. en Farmacia D. José Úbeda Sarachaga. Acuerdan que se extienda el correspondiente nombramiento.

El secretario da lectura de unas instancias solicitando la plaza vacante de matarife y sus resultas. Se acuerda cubrir la reglamentaria corriéndose las escalas.

MENOS FE Y MAS TRABAJO

(Conclusión)

Hagámonos misonéistas, dobleguemos la cerviz, arrastremos por el fango del servilismo. Acremente reprobables son estos medios, mas si tuvieran como final el reinado de la felicidad, la consecución de los bienes deseados, serían disculpables, aunque nunca jamás justificables. Pero no. Es al contrario. En el poco tiempo que llevo vivido, no he visto redimirse á un solo hombre de su trabajoso arrastar en este mundo, porque haya tenido fe ciega, fe absoluta, en que algún ídolo terrenal ó celestial, le ha de conducir á terreno de goces. Y en el mismo tiempo—¡cómo no!—he palpado la redención de miles de seres que han trocado sus sufrimientos en satisfacción y bienestar, por su inteligencia clara, libre de prejuicios, que empobrecen las pasiones y aniquilan las más sublimes y redentoras iniciativas.

En el trance último, por el cual todos tenemos fatalmente que pasar, es preciso—se dice—tener fe para conformarse pacientemente con el rigor del destino. Pero no. Escuchemos á Draper: el hombre que sufre las rudezas del trabajo, espera el reposo que encuentra en el sueño; el hombre que aprecia las mezquindades é injusticias humanas, juzga la anulación de su yo como un descanso. Y los de inteligencia libre ven y se asquean, de esas ruindades.

Levántese levemente la sutil corteza que en forma de trato social, hace que unos á otros nos tapemos nuestros males y ocultemos nuestros pesares, mostrando en cambio aquello que nos puede atraer el respeto ó la envidia de los que nos escuchan y se nos mostrarán los errores y horrores de que estamos infestados.

¿A qué queda reducido el aforismo «la fe te salve»? Júzguesele por su similitud con otro aforismo que tuvo origen en un suceso que voy á referir.

En la plaza de un pueblo, se estacionó cierto día un grupo de pollos que se entretenían en la piadosa tarea de censurar y hacer sangre—moralmente—á sus vecinos. Fué interrumpida su *culta* labor por la repentina aparición de un toro bravo, desmandado de una ganadería. Con fiera actitud corrió hacia el grupo. Los que le componían huyeron despavoridos. Pero á uno de ellos, fanático, exaltado, místico, le pareció más eficaz hincarse de rodillas encomendándose con voz suplicante á la Virgen de su devoción. La res, haciendo caso omiso de sus lamentos y oraciones, le hizo víctima de sus furores, convirtiendo su cuerpo en un grosero tamiz; tales y tantas fueron las cornadas. Desde entonces los vecinos de aquel pueblo cuando veían á otro en trance peligroso, le decían en tono zumbón: Fíate de la Virgen y no corras. Que equivale á decir. «La fe te salve».

JUAN BRAVO.

NOTA DE REDACCIÓN: Un olvido lamentable, que sólo se explica teniendo en cuenta que el director de este periódico es también su administrador y redactor casi único, ha sido la causa de no haber publicado antes la precedente segunda parte del artículo de nuestro querido amigo y colaborador, el ilustrado joven Sr. Bravo.

De la provincia.

EL TOBOSO

D. Miguel Martínez Gil, secretario de la Junta municipal del partido de Unión Republicana.

Certifico: Que según resulta del libro que lleva esta Junta, aparece un acta que, copiada á la letra, es como sigue:

«En la villa de El Toboso á 11 de Febrero de 1906, reunidos los individuos conocidos en esta localidad por sus ideas republicanas, conforme con lo pactado por la Asamblea de 25 de Marzo de 1903 y las bases de 15 de Junio del mismo año, en prueba de conformidad y disciplina del partido de Unión Republicana, se acordó

dar cumplimiento al párrafo 3.º, base 4.ª de los precisados ó sea al nombramiento de la siguiente Junta municipal:

Presidente honorario, D. Nicolás Salmerón y Alonso; presidente efectivo, D. Jesús Martínez Cobo; vicepresidente, hija del presidente Marsellesa Gil; vocales, D. Alberico Martínez Gil, D. Jesús Martínez Gil, D. Francisco Martínez Gil, D. Vicente Martínez Gil, D. Pascasio Martínez Gil, D. José Ramos; secretario, D. Miguel Martínez Gil.

Acto seguido tomaron posesión los anteriormente elegidos y después de dar las gracias por sus nombramientos, se acordó proceder á la formación del Censo de Unión Republicana de esta población, según dispone la base 5.ª y demás concordantes á los efectos en las mismas expresados.

Del mismo modo se acuerda extender dos copias certificadas de la presente acta, que se remitirán con atento oficio al señor presidente de la Junta provincial ejecutiva del partido para que, archivándose en el organismo provincial una de ellas, sea remitida la otra á la Junta nacional del partido á los efectos oportunos.

Y no habiendo otros asuntos de que tratar, el señor presidente levantó la sesión, que en prueba de conformidad firman todos los presentes, de que yo el secretario certifico.»

Así resulta de los antecedentes que obran en esta secretaría de mi cargo, á que me remito en caso necesario, y á los efectos oportunos expido la presente con el visto bueno del señor presidente en El Toboso á 11 de Febrero de 1906.—V.º B.º el presidente, *Jesús Martínez Cobo*.—El secretario, *Miguel Martínez Gil*.

TALavera DE LA REINA

De una carta. En defensa del caciquismo.

De una carta que desde Talavera nos dirige nuestro estimado correligionario D. Bernardino Fernández Gil, entresacamos los siguientes párrafos, que son muy dignos de la publicidad:

«Hoy que la Asamblea de Zaragoza ha marcado nuevo rumbo á los republicanos y que todos están conformes en que los Municipios pueden contribuir al más pronto advenimiento de la República y que sobre este particular están en un todo conformes los hombres más eminentes del partido republicano, creo de absoluta necesidad que la minoría republicana del Congreso nombre una comisión de tres ó cuatro diputados que se ocupen con preferencia á todo otro asunto de la defensa de los pueblos y de los republicanos atropellados por los caciques, especialmente en las últimas elecciones municipales, cuyos recursos de alzada están pendientes de resolución, como usted, señor director, sabe, por ejemplo, de Toledo, Talavera, Oropesa, San Román y otros varios pueblos de la provincia, víctimas del caciquismo, y que el ministro, si no le aprietan, no resolverá quedando firmes los disparates hechos por la Comisión provincial, para dar gusto al Sr. Beruete y otros caballeros particulares, faltando á la Ley con el mayor descaro.»

«Este es mi pensamiento», dice en síntesis nuestro estimado amigo que termina exponiendo su temor «de que llegue el día 12 próximo y terminen los sesenta días del período de resolución, sin haberlos resuelto el ministro, quedando así firmes los acuerdos de la Comisión provincial».

Muy plausible nos parece la iniciativa y proposición de nuestro estimado correligionario de Talavera de la Reina Sr. Fernández Gil. Es más, nos parece—con otra organización de nuestra fuerza para esos fines especiales, por supuesto—el único y extremo recurso dentro de los medios legales. Pero ¡ay! que en esto de los medios legales, en ciertos casos, sobre todo, no es posible poner te alguna en países como este en que vivimos sin un estado de derecho constituido, á merced del cacique la Ley y la justicia, los derechos, la hacienda y aun en la libertad de los ciudadanos, en un país en que al amparo del poder una taifa caciquil domina á sus conciudadanos, viviendo fuera de la Ley y por encima de la Ley.

Verdaderamente regeneradora, es la corriente aventada en la Asamblea de Zaragoza; pero es de notar que en dicha Asamblea se confía la defensa, la salvaguardia

de los intereses locales y municipales republicanos, á una acción extraparlamentaria, no al Parlamento. ¿Qué le importan á uno de estos ministros que está usando la monarquía, las interpelaciones y los discursos de los diputados republicanos y aun no republicanos, ya traten de asuntos de carácter local ó de gran interés general para hacer lo que les venga en gana, sancionando, como si tal cosa, los mayores atropellos, las mayores ilegalidades.

Del Parlamento, ¿qué podemos esperar hoy ya en este desgraciado país?

En nuestro próximo número continuaremos ocupándonos de los asuntos de Talavera, ó mejor, continuaremos publicando la información que nos envía nuestro querido correligionario Sr. Fernández Gil.

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

Defectos é irregularidades en máquinas eléctricas.

Con este título, el ingeniero Gisbert Pffretzschner acaba de publicar un libro sumamente práctico, llamado á prestar gran servicio á los técnicos y operarios electricistas, puesto que en él, con suma sencillez y precisión, estudia el funcionamiento de las máquinas eléctricas y observa las irregularidades y defectos que ofrecen en la práctica, averiguando las causas que los motivan é indicando á continuación el modo de corregirlos. El orden de estudio que hace en este libro es: las dinamos, motores de corriente continua, generadores monofásicos y polifásicos, motores de inducción y transformadores, terminando con un estudio ejemplar del efecto útil ó rendimiento industrial y un cuadro sinóptico de los defectos é irregularidades en máquinas eléctricas donde se expresa el fenómeno resultado del reconocimiento, origen del defecto y modo de arreglarlo.

Editado por la Casa Bailly-Baillière é Hijos, de Madrid, véndese en su librería de la Plaza de Santa Ana, 10, al precio de 2 pesetas en rústica y 2,50 encuadernado en tela, y también puede adquirirse en cualquier librería de España y América.

Los rayos N.

Con verdadero placer hemos leído las notables Memorias concernientes á estos rayos, comunicadas por el profesor de la Escuela de Nancy, Mr. R. Blondlot, á la Academia de Ciencias de París, y que, traducidas al castellano por el doctor en Ciencias D. Mariano D. Berueta, forman el interesante libro *Los rayos N*, que acaba de publicar la Casa Bailly Baillière é Hijos.

Este libro, de exposición sencillísima, expone los trabajos llevados á efecto para demostrar la existencia de los rayos N, enumerando las diversas observaciones hechas desde la polarización de los rayos X, en Febrero de 1903, hasta la comunicación de las acciones compensadas del calor y de los rayos N sobre la fosforescencia. Además contiene una pantalla fosforescente para la observación de los rayos N y una instrucción para su confección.

Nuestros lectores pueden adquirir este libro en todas las librerías ó en la de Bailly-Baillière é Hijos, plaza de Santa Ana, 10, Madrid, donde se vende al precio de 2 pesetas en rústica y 2,50 encuadernado en tela.

Le Touriste.

Hemos recibido el segundo número correspondiente al presente año de esta interesante Revista, única en su género, siendo por todos conceptos notable, no sólo por su parte literaria y artística, sino por las inmensas ventajas que á sus suscriptores concede, tales como rebajas considerables en todos los viajes, hermosos regalos, entre ellos un billete de 12.000 kilómetros de 1.ª clase para viajar por España, etc., etc.

Con todos estos alicientes no es de extrañar el favor con que el público distingue á la referida Revista.

EL CARNAVAL

Ha estado bastante desanimado. Indudablemente, como resto atávico, que, es de maneras de divertirse, propias de sociedades primitivas, está llamado y tiende á desaparecer; si no es que acaba convirtiéndose en manifestaciones esencialmente artísticas, generadoras de impresiones de un orden más racional y elevado, propias de sociedades de una civilización superior.

Varias son las comparsas que han amenizado estos días de Carnaval, muy ordenadas y correctas. Entre las varias que hemos visto y nos han visitado, merecen especial mención «La Tuna Toledana», con una música muy completa y bien ejecutada, y otra de bargueños muy numerosa y de vistosos trajes, revelando un gusto y aficiones verdaderamente superiores á lo que podría esperarse de una municipalidad rural. El martes por la mañana apareció otra comparsa, compuesta de un escaso número de individuos vestidos de árabes, embarbados, cubiertos de blanco alquicel y tocados del correspondiente turbante; recorrió las calles cantando coplas intencionadas con música de «El perro chico», muy á tono y en carácter, constituyendo una nota muy original, que á haber sido más completa, hubiera llamado mucho la atención.

SUSCRIPCIÓN promovida por el Sr. Garijo para desempeñar ropas de los necesitados.

	Pesetas.	Cts.
SUMA ANTERIOR.....	125	85
D. Venancio Infantes.....	1	»
» Victoriano Salas.....	»	25
» Juan Valero.....	»	50
» Manolo, el sastre.....	»	50
» Anastasio González.....	»	50
TOTAL.....	128	60

Empleadas en el desempeño de 39 papeletas, pesetas 129 65; de otras tantas empeñantes.

Sigue la suscripción abierta en casa del Sr. Azuela, Redacción de LA IDEA y Sr. Garijo.

Los comprobantes puede examinarlos el que desee.

Crónica.—Información.

Nuevo matrimonio.

En el pueblo de su residencia, Estrella de la Jara, ha contraído matrimonio el ilustrado médico de aquella localidad, nuestro querido amigo D. Adolfo Mestre y Canales, con la distinguida señorita D.ª Francisca Martínez de Velasco y Muñoz.

De todo corazón deseamos á los nuevos esposos largos años de dicha y prosperidades.

Necrología.

El domingo 25 último, á la temprana edad de veinticuatro años, dejó de existir la Sra. D.ª Jesusa Gutiérrez, esposa y hermana política respectivamente de nuestros estimados amigos D. Marcelino y D. Francisco Trigueros Quijada, á quienes ofrecemos el testimonio de nuestro grande y cordial sentimiento.

También falleció en dicho día la señora madre política de nuestro buen amigo y correligionario D. Rafael Caberta, á quien, como á toda su familia, enviamos nuestro sentido pésame.

A los diecinueve años de edad ha dejado de existir el que en vida tan corta se llamó Adolfo Ugena Rojo, hermano de nuestro querido amigo D. Emilio Ugena, á quien acompañamos en su profundo dolor, deseando á éste y su familia resignación en tan sensible desgracia.

El ser operario de la imprenta de D. Rafael Gómez-Menor, donde se confecciona nuestro periódico, hace que su muerte nos sea más sentida, por las relaciones y simpatías que tenía entre nosotros.

Sociedad Echegaray.

El domingo, lunes y martes de Carnaval verificó esta Sociedad bailes de máscaras, siendo extraordinaria la animación y reinando en las tres noches la más franca alegría, viendo premiados de este modo sus esfuerzos, por hacer agradables las veladas, la Junta directiva, á quien felicitamos por su acierto y el orden con que esta clase de espectáculos se celebran. Mañana domingo tendrá lugar el tradicional baile de Piñata, que promete ser, como los anteriores, muestra de la justa fama de que goza esta Sociedad en Toledo.

La Juventud Republicana.

Esta misma noche, de nueve á cuatro de la madrugada, celebrará esta Sociedad un baile, al que pueden concurrir igualmente los socios del Casino Republicano y las señoras de sus familias. De las condiciones de detalle, informa la Comisión de baile, constituida del seno de la Directiva de dicha sociedad.

RELOJERÍA DE E. ALVAREZ

COMERCIO, 23 Y 25.—TOLEDO

Relojes de todas clases.

Surtido en extraplanos de las mejores marcas.

Taller de composturas garantizadas.

ÓPTICA

Lentes y gafas de todas clases.

Especialidad en cristales Roca garantizados.

Lupas. Graduadores. Cristales sueltos. Gemelos. Patillas-armaduras.

Termómetros. Barómetros. Reparaciones de anteojos.

MATERIAL ELÉCTRICO

Hilos. Portalámparas. Arañas. Piñas. Cables.

Pantallas. Brazos. Flexibles. Portatulipas. Portátiles.

Tulipas. Globos. Timbres. Teléfonos. Contadores. Ventiladores.

Lámparas de todos los voltajes de Toledo y Centrales de la provincia.

Instalaciones de luz, timbres y teléfonos.

Se mandan presupuestos.—Tarifas especiales para instaladores.

300 PESETAS MENSUALES

Todos pueden ganarlas vendiendo hermosísima novedad artística.

Escribid en seguida: PENNELLYPES C. Milán (Italia).

Temporada de primavera.

El mejor calzado para niños y mocitos, fuerte y curioso, de todas clases para señora.

Simientes de alfalfa, remolacha, forrajeras y lombarda, repollo y coliflor y demás.

HARINAS

De trigo, de almidón, de arroz, de patata, de maíz, de almortas; y purés de garbanzos, judías, lentejas, habas y guisantes.

VIANDAS

Garbanzos superiores de todos los precios, judías, lentejas, guisantes y guija castellana que hacen el gran cocido.

GRANOS Y SEMILLAS

Trigo, cebada, maíz, algarroba, panizo para las perdices y pollos, cañamones, alpiste, mijo y nabina para los pajaritos.

Fábrica de cordelería, alpargatas de todas clases, hilos y tramillas para coser esteras y alfombras, cañizos y arquillos para cielos rasos y carros.

Todo en casa de GARIJO

ZOCODOVER, 10

(JUNTO A LA FOTOGRAFIA DE LUCAS FRAYLE Y CENTRAL DE VILLAMIEL)

En sus batanes se lavan mantas y se vende borra para colchones y colchonetas.

DISPONIBLE

Hojalatería económica

DE

MAXIMILIANO DE LA CRUZ Y MATAMALA

Especialidad en la construcción de *zafras y bombonas. Cántaros y cantarillas* de todas formas; *faroles, baños; medidas* de todas formas del sistema métrico decimal; *embudos, regaderas, cafeteras y jarros.*

Se garantiza la excelente hechura y solidez de la obra.

Precios increíbles. Hé aquí para muestra de su economía los de unos cuantos artículos:

	Pesetas	Cts.
Zafra fuerte reforzada de 112 arrobas.....	63	00
Bombona id. id. de 100 arrobas.....	55	00
Cántaro id., id. de carga y con dos asas de 1 1/2 de arroba.....	6	00
Cántaro id. id. de leche de 10 azumbres...	6	50
Cántaro id. id. de aceite de 1/4 de arroba, fluo.	1	00
Jarro id. id. de litro.....	0	25
Un metro de caualón fino, sin colocar.....	1	00

Se construyen con igual esmero, solidez y economía *alcuzas automáticas* para engrasamiento de máquinas; *aparatos fijos y portátiles*, para la producción del gas acetileno *inesplorables e inoxidables* siendo su gasto un céntimo por hora, luz de ocho bujías.

Para más detalles visiten la casa si estiman su dinero ó pidan prospecto de mano que también lo facilitan con todos los precios y condiciones.

No equivocarse: **Plaza del Ayuntamiento, número 4, Toledo.** Junto al Juzgado municipal.

PRIMERAS MATERIAS PARA ABONOS MINERALES

MAQUINARIA AGRÍCOLA É INDUSTRIAL

Arados.—Gradas.—Sembradoras y trilladoras de varios sistemas.—Material para bodegas.—Bombas y norias.—Librería agrícola.—Molinos y prensas para uva y aceituna.—Abonos para todos los cultivos.—Semillas seleccionadas.

REPRESENTANTE EXCLUSIVO EN LAS PROVINCIAS DE CIUDAD-REAL, JAEN Y TOLEDO

DE LAS

Aventadoras à brazo LA FAMA DE CASTILLA

DE

FRUCTUOSO JIMÉNEZ Y COMPAÑÍA

Laureadas con el primer premio en el Concurso de la Moncloa, Madrid 1904.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS

JUAN J. LASALA Y MERLO

Empedrada, 1.—Valdepeñas (Ciudad-Real)

RED TELEFONICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 15 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á D. Emilio Grondona que entre varios números tiene adjudicado el 725 que coincide con las tres últimas cifras del 725 agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido

DOS FRASCOS GRANDES DE ANIS DEL MONO

que facilita el establecimiento de la Sra. Viuda de Ruano, Cuatro Calles, 11, teléfono 70, por ser uno de los varios regalos que ofrece la Empresa.

Se alquila un magnífico Salón en la Central de Teléfonos.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; en Toledo, farmacia de Santos, Plata, 23; en Consuegra, farmacia de E. Jareño; en Mora, farmacia de M. Barbudo; en Madrudejos, farmacia de A. Villarejos; en Ocaña, farmacia de Gómez García; en Talavera de la Reina, farmacia de J. Díaz.

MOISÉS SANCHA

12, CRUZ, 12.—MADRID

DE NUESTRO CATALOGO DE PRENDAS DE CAZA, CAMPO Y SPORT



Figura 26. Capote cordobés, impermeabilizado, cuello de piel, capucha caoutchouc, 70 pesetas.—Figura 27. Capote gris oscuro, muy flexible, impermeabilizado, cuello de piel, capucha postiza, botones con alegorías de caza, lo mejor que se conoce, 115 pesetas.



Figura 28. Capote gris, impermeabilizado, cuello de piel, capucha caoutchouc, con embozos de astracán, 80 pesetas.—Figura 26. Capote granadino, gris ó negro, impermeabilizado, cuello piel, capucha portátil, mangas de paño y porta-capote, 80 pesetas.

Imprenta de Rafael G. Menor, Sillería, 15.